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落實居住正義 使用權社宅官方研議推出 

賴總統的「居住正義」 內政部補強說明 

颱風過後必檢項目曝！專家揭「鐵皮屋頂＋磚牆」最危險 

防磁磚雨 北市補助放寬 

北市修訂環評審議規範 納入建築施工營運碳減量 

外牆維護系列/外牆清洗/杜拜 

賴清德總統國慶演說強調落

實居住正義，內政部113年 10月

13 日表示將射出四箭，包括將持

續發動預售屋聯合稽查，以及研

議使用權社宅，另外也將續推社

會住宅，並透過租金補貼擴大照

顧租屋族。 

內政部昨日表示，為滿足長

期租屋者需求，已開始研議「使

用權社宅」，透過公辦、民辦協力

模式，提供有別於現有社宅短租

之外，長年限使用權且負擔合理

 

落實居住正義 使用權社宅官方研議推出 
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的租屋新選擇。這也是內政部首

次主動提及這項政策。 

據先前方向，使用權社宅使

用年限規劃為 20 年，且使用權利

不能交易、無法轉讓，避免淪為

炒作工具，有別於現在的社宅、

或地上權住宅，提供租屋族更多

選擇。 

針對高房價，內政部指出，

打擊不動產炒作是政府重點工作，

內政部已多次修法，並會同地方政

府聯合稽查，累計查處 350 個建

案，裁罰金額超過 4,734 萬元，遏

止違規。 

另外也持續加速推動社宅及租

金補貼。社宅方面，未來辦理區段

徵收及市地重劃都須留設總開發面

積 3%至 5%土地作社宅使用，也將

優先於六都、竹苗彰等縣市，盤點 5

公頃以上國有非公用土地等基地擘劃

社宅小造鎮計畫。租金補貼方面，近

年除放寬申請資格、加碼補助金額，

擴大辦理之外，也簡化申請流程。 

 

113 年 10 月 14 日 

記者邱琮皓／經濟日報 

is.gd/EFNmRo 

賴總統的「居住正義」 內政部補強說明 

賴總統於國慶演說時提到實

現「居住正義」，擴大租屋族的照

顧，平衡換屋族的需求。內政部

113 年 10 月 13 日表示，將持續

積極推動「百萬戶租屋家庭支持

計畫」興辦社會住宅、擴大租金

補貼專案，以及公布租金統計資

訊，並且發動預售屋聯合稽查，

減輕民眾居住負擔，照顧國人居

住需求。 

 內政部說明，為了加速推動

社宅興辦工作，已研擬「整體開

發地區社會住宅土地規劃及取得

實施方案」，未來辦理區段徵收及

市地重劃都須留設總開發面積 3

％至 5％土地作為社宅使用，並

以開發成本專案讓售給中央興建

社宅；且因應都市擴充及產業園

區布局，優先於六都、竹苗彰等

縣市，盤點5公頃(原則)以上國有

非公用土地、國有公用或國營事

業低度利用土地、退場校地、整

體開發案留設社宅用地等基地，

協同地方政府共同擘劃小造鎮計畫

願景，並邀集各部會整合產業發

展、長期照顧及社會福利資源，納

入民眾日常消費、托老托幼、高齡

照護與社福網絡體系；同時亦持續

盤點各部會經管低密度使用國公有

土地，結合老舊宿舍、廳舍改建方

式，擴大社宅用地取得。另為滿足

長期租屋者需求，也開始研議「使

用權社宅」方案，透過公辦及民辦

協力模式雙管齊下，提供有別於現

有社宅短租之外，長年限使用權且

負擔合理的租屋新選擇。 

 其次，為減輕無自有房屋的個

人及家庭的居住成本支出，內政部

推動「300 億元中央擴大租金補貼

專案計畫」，短期之內，合格戶數

已由一開始的 28 萬戶，成長至

2024 年 9 月底核定補助的 67.7 萬

多戶。為進一步擴大對於不同年齡

層的租屋族群照顧，內政部已簡化

租金補貼申請流程，放寬申請資

格，加碼補貼金額(詳細資訊，請逕

上內政部「300 億元中央擴大租金補

貼 專 區 」 查 詢 ， ( 網 址

https://has.nlma.gov.tw/)，2025 年

租補專案支持對象將大幅提升至 75萬

戶，有效協助租屋族減輕生活負擔。

此外，為促進租屋市場資訊透明，

2024 年 8 月起，更陸續公布大學學區

及全國各行政區租金統計資訊，讓租

屋族易於瞭解當地市場租金行情，提

供其選擇合理租金水準標的之參考。 

 針對房價問題，內政部指出，除

了興建社會住宅、推動包租代管與租

金補貼外，打擊不動產炒作仍是政府

的重點工作之一。為此，內政部已進

行了多次法規修訂，並會同地方政府

進行 8 次預售屋聯合稽查，累計查處

350 個建案，裁罰金額超過 4,734 萬

元，有效遏止違規行為。未來，政府

將持續關注房市交易狀況，對於哄抬

房價或重大違規行為，將快速嚴格處

理，保障消費者的權益。 

 內政部強調，提供安心成家的環

境，興建平價且優質的社會住宅，是
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政府的責任與國民的期盼。政府

將如期達成「百萬戶租屋家庭支

持計畫」的目標，並與相關部會

合作，持續加強房市治理，實現居

住正義。 

 

113 年 10 月 14 日 

記者方暮晨／MyGoNews 

is.gd/vb861h 

 

颱風過後必檢項目曝！專家揭「鐵皮屋頂＋磚牆」最危險 

颱風山陀兒帶來許多災情，

甚至有人屋頂被掀飛，災後除了

清理家園，也應該確認房屋狀況

是否潛在風險。專家提醒，若有

主體結構外的構造，像是鐵皮加

蓋、露臺、雨遮或掛在外面的冷

氣架，都要特別留意是否有鏽蝕

或結構不穩情形，千萬別放任不

管，造成他人財產或生命損害

時，得負起相關法律責任。 

山陀兒颱風 3 日從高雄小港

附近登陸，高雄港更一度測得史

上最強 17 級強風，有網友在社群

平台上分享家中的鐵皮屋頂整片

被吹飛，畫面令人怵目驚心。究

竟颱風過後，民眾可以如何觀察

自家建築結構是否安全？ 

建築安全履歷協會創會理事

長戴雲發表示，颱風天屋頂被吹

走，代表結構本身不穩，尤其是

以鐵皮搭建，更應該特別注意，

其中又以「鐵皮屋屋頂搭配磚

牆」最危險，因為磚牆遇到地震

會裂開、倒塌，鐵皮屋頂遇到颱

風也會被吹飛。 

戴雲發提醒，家裡若有往外

搭出去的陽台、露臺、雨遮，以

及掛在外面的冷氣鐵架都要特別

注意，是否因為年久失修出現鏽

 
山陀兒颱風狹帶的強風驟雨造成附近的鐵皮屋遭吹毀，鐵皮屋頂幾乎整片墜落在

停車場內。記者劉學聖／攝影 

蝕情形，因為這些都是主體結構外的

構造，可能當初施作價格較低，品質

可能較差，雖然平常遮風避雨沒問

題，但安全性就可能有疑慮。 

網路上甚至傳出超商店員合力壓

緊門框影片，但最終仍不敵強風，門

框破裂全毀，戴雲發說，這就是有所

謂的前兆，一定是店員看到玻璃及門

框搖晃劇烈，感覺快被吹毀，才會趕

緊合力緊壓，不然一般颱風來，符合

規定的窗戶及房屋不至於摧毀得如此

嚴重，就像是平常地震時，若別人家

都沒什麼出現裂縫，只有自己家裂縫

特別多，那就得注意。 

戴雲發呼籲，若自家的違章建築

倒塌、被吹掀，影響他人生命與財

產，這類事件就不能推給天災，因為

起因是屋主沒把自己家的結構顧好，

也必須負起相關的法律責任。 

另外，若想趁此時看屋的民眾，

住商不動產企劃研究室執行總監徐佳

馨也說，豪大雨對住宅是最大的考

驗，特別是原本屋況不佳，重新裝潢

過的物件，往往在大雨中原形畢露，

利用颱風過後看屋，最好以未裝潢過

的房子為主，如果以裝潢屋為首選，

那最好選擇已經裝潢過一陣子的房

子，更容易看出房屋本身的好壞，有

效降低買到漏水屋風險。 

台灣房屋集團趨勢中心執行長張
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台北市中山區松江路 1 處大

樓日前外牆磁磚大規模掉落，砸

中 1 名正騎單車經過的 4 歲男

童，所幸僅右大腿瘀青挫傷，不

過磁磚剝落問題再次引發關注；

民進黨台北市議員顏若芳指出，

北市每年平均有破百件建築物外

牆磁磚掉落通報案，但外牆拉皮

補助近 5 年竟僅通過 2 案，所有

50年以上建物要花 12萬 4952年

才能完成拉皮翻新，痛批市府放

任「天降殺機」。北市都更處回

應，已調整補助方案內容，以促

進申請意願。 根據統計，台北市

今年至 9 月底共有 228 件建物外

牆磁磚剝落通報，其中 134 件屬

較嚴重個案因而列管，北市府也

要求位於商業區、11 樓以上且屋

齡達 30 年以上的大樓，需於

2026 年 12 月 31 日前申報外牆

安全診斷，但迄今應申報 913 棟

僅有 315 棟提出，申報比例 34.5

％，再拖下去恐怕沒辦法如期完

成。 

顏若芳指出，都更處對外牆

拉皮補助推出整建維護、簡易程

序方案，整維補助近 5 年補助案

掛 0，簡易程序補助近 5 年則僅

有 2 案，且截至 2023 年中，台

北市 50 年以上的老屋計有 4 萬

9981 棟，如果依照每 5 年僅補助 2

案的速度來更新拉皮，恐需 12 萬

4952 年才能完成翻新。 都更處表

示，補助上限達 1500 萬元的「整

建維護」方案，目前仍要求申請者

要以管委會為窗口；補助上限達

500 萬元的「簡易程序」方案，由

於過去限制 6 樓以下建物，多數社

區未成立管委會，造成申請困難，

今年已調整方案內容，提出 3 大精

進作為，包括過半建物所有權人推

舉代表人可免成立管委會、刪除樓

層限制及提高補助金額，以增加申

請意願。 建管處回應，對發生外牆飾

面剝落的建築物，接獲通報後會立即

委託台北市建築師公會專業建築師到

場評估外牆損害等級，如己達危險等

級將列管；若在 1 年內通報剝落的案

件經建築師勘查達 2 次危險等級者，

將要求建築物所有權人於 6 個月內做

外牆安全診斷檢查及申報。 

 

113 年 10 月 10 日 

記者黃敬文／中國時報 

is.gd/k2gstH 

 

 

台北市每年平均有破百件建築物外牆磁磚掉落通報，但外牆拉皮補助近 5 年竟

僅通過 2 案，台北市議員顏若芳痛批市府放任「天降殺機」，要求提出精進改善

措施。（台北市議員顏若芳研究室提供／黃敬文台北傳真） 

 

原 文 網 址 : 防 磁 磚 雨  北 市 補 助 放 寬  | 好 房 網 News 

旭嵐則建議，颱風雨後賞屋，主

要可以觀察陽台外推處、門窗接

縫處、衛浴管線及陽台排水管

等，若購買的房屋是最高樓層，則

要注意天花板是否有漏水情形，並

到樓頂觀察排水情形。 

113 年 10 月 04 日 

記者胡順惠／經濟日報 

is.gd/jmVCL3 

 

防磁磚雨 北市補助放寬 
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北市環評會今天通過修正

案，未來環評開發案除了綠建築

標章，還須取得建築能效及智慧

建築標章等，並導入低碳（低蘊

含碳）建築標示，以管理施工期

間碳排等。 

台北市環保局今天召開環評

委員會，通過「台北市推動宜居

永續城市環境影響評估審議規

範」修正案，為邁向 2050 淨零

排放目標，未來北市的環評開發

案，除應取得黃金級綠建築標

章，還須取得建築能效 1+級（近

零碳建築）標示及黃金級以上智

慧建築標章。 

環保局指出，將創先導入低

碳（低蘊含碳）建築標示，以管

理施工期間建材生產、運輸與施

工過程的碳排放量；同時，高於

中央規定，非高樓建築的環評開

發案也應進行溫室氣體增量抵

換。 

環保局表示，環評開發案施工

期間應導入工地污染科技化管理，

施工機具則應取得金級排放自主管

理標章；營運期間也要求須取得室

內空氣品質認證，如有設置餐飲業

應建立循環容器借用、歸還及清潔

循環系統，並加入環保餐廳，旅館

開發案則應取得環保標章認證。 

環保局說明，「台北市推動宜

居永續城市環境影響評估審議規

範」為北市環評委員會審查原則，

開發單位進行環境影響評估作業

時，必須依照審議規範要求進行規

劃、評估，納入環境影響說明書或

評估報告書，經環評委員會審查通

過後，切實執行。 

環保局表示，由於環境影響評

估法對於通過環評開發案有追蹤監

督機制，環境影響評估文件記載環

境保護措施與對策，等同於開發單

位的承諾。 

環保局指出，此次修正以智慧零

碳建築、工地污染科技化管理及淨零

新生活等面向推動深度減碳，修正重

點包含創先納入建築施工營運碳減

量，首度要求新建建築物於施工階段

的建材製造、運輸與施工過程應取得

低碳建築標示；營運階段則應取得 1+

級建築能效標示，以降低建築整體碳

排放量。 

另外，除環境部「溫室氣體排放

量增量抵換管理辦法」所訂，高樓建

築等 4 類環評開發行為須依法令進行

溫室氣體增量抵換外，其餘類別環評

開發案亦須提出溫室氣體減量措施，

責成開發單位抵換排放增量。 

 

《未完，詳全文……》  

113 年 10 月 09 日 

記者陳怡璇/中央社  

is.gd/c5zUHM 

 

北市修訂環評審議規範 納入建築施工營運碳減量 

外牆維護系列/外牆清洗/杜拜 

這次跟著我們台灣物業管理

學會的姊妹會PMA參加世界物業

聯盟年會的大會,深感榮幸. 一行

人包括陳理事品峯先生，公寓大

廈全國聯合會高理事長敏瀞女

士，保全公會理事長吳總裁富榮

先生及台灣物業管理學會蔡常務

妙能女士和安捷物業集團蔡總經理

及兩位精通美日的安捷物業集團高

階主管同行。代表台灣出席這次的

年會，台灣隊相對的出色，獲得如

雷的歡呼掌聲，為國爭光。 

  在杜拜所看到的大樓群場

景，猶如置身科幻片中，一點都不

真實，為了科技美感或炫技，在外

觀的雕塑上,真的是可以天馬行空來設

計處理外牆造型，入內：參觀的時

候，您會發現內牆內飾的設計，精雕

細琢外，更體貼人性機能，絲毫沒有

浪費空間，完全符合視覺上的美感/恰

到好處唯美感受，置身其中猶如幻虛

之境。 

  其實在寫這篇時，心情是相當複

https://www.msn.com/zh-tw/news/national/%E5%8C%97%E5%B8%82%E4%BF%AE%E8%A8%82%E7%92%B0%E8%A9%95%E5%AF%A9%E8%AD%B0%E8%A6%8F%E7%AF%84-%E7%B4%8D%E5%85%A5%E5%BB%BA%E7%AF%89%E6%96%BD%E5%B7%A5%E7%87%9F%E9%81%8B%E7%A2%B3%E6%B8%9B%E9%87%8F/ar-AA1rXG01
https://www.msn.com/zh-tw/news/national/%E5%8C%97%E5%B8%82%E4%BF%AE%E8%A8%82%E7%92%B0%E8%A9%95%E5%AF%A9%E8%AD%B0%E8%A6%8F%E7%AF%84-%E7%B4%8D%E5%85%A5%E5%BB%BA%E7%AF%89%E6%96%BD%E5%B7%A5%E7%87%9F%E9%81%8B%E7%A2%B3%E6%B8%9B%E9%87%8F/ar-AA1rXG01
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雜，很難去用奢華或豪華或者說用

「富到會流油」來形容杜拜，呈現

出來的感覺就是「越享受越富

有」。在台北高得離譜的房價，讓

年輕人想擁有一個安身立命的地方

都幾乎不可能，連租金付得都很

累，年輕人會感嘆世代剝奪，不是

沒有道理的。房價高代表百性是有

錢的，但政府的思考邏輯是打壓，

為何不把有錢的能量發揮出來，提

倡越享受越富有的概念導引，不再

是從前什麼勤儉持家之類的思想。 

  都更會推得很慢的原因，很

複雜的利益關係，每個人都想靠政

府用政策解決，但政府在處理政策

時，在公平性裡面翻來覆去，那有

可能符合大家心目中的公義。核心

問題就是房價貴。如果可以「遷

都」的話 ，讓台北不再是政經中

心，台北房價才有下修可能，而且

是「短空長多」，藉由這次的大規

模都更讓台北耀升為「世界都

市」，再加上一些政策導引，鼓勵

老百姓要捨才有得的經濟活動，

「生活的品質」才是核心追求的目

標，這樣的內需肯定會造就經濟大

幅增長。 

  現在的台北，世界都市排名

都在 40 幾名，以台北人的身份地

位及有錢，很不對等，其實台北很

容易成為「世界都市」，只是政府

用一系列有效政策把老百姓的「紙

上富貴」引導轉化成為經濟動能，

台灣肯定能翻上好幾翻的。 

  很期待這樣的台北，富麗景
 

象的到來，讓台北人捨得花費在洗

潔外牆及維護這一塊。杜拜在「世

界都市」都排列前茅，當然評比的

內容，在整潔這塊的效應是基本

的，在杜拜逛的時候，可以感受到

沒有「視覺汚染」這種事，連招牌

都精心設計過，連敬告標語都沒

有，舒適協調的場景，乾淨舒服的

可 以 放 鬆 心 情 的 逛 。 很 棒 的

shopping 環境。 

  杜拜位處沙漠，水資源相當匱

乏，除了進口水以外，就是海水淡

化處理，瓶裝水100 CC要賣台幣 30

元。天空看到不到雲，不下雨是常

態，一年平均雨量，不超過 300 毫

米，根本不會有雨水汚染的問題，

但玻璃上會有一層輕微的霧霾，就

必須做玻璃清洗，在杜拜只要五樓以

上，都必須有洗窗設備，一定時間內

清洗，來保持盛大明亮的奇形怪狀的

大樓群，而且都是「乾洗乾刮」的工

法來做外牆玻璃清潔，洗潔的頻率

多，自然就不會有重垢的問題，洗潔

時，只要少量的水，就可以澄徹明

亮。除了羨慕之外，滿希望我們台灣

也可以用「乾洗乾刮」的方式來清冼

外牆，好澄為能服務卓越之顧客而感

到驕傲。 

 

好澄外牆美容股份有限公司 

執行長 林承緯 

顧 問 謝宗民 

 

 

 

  

 

 

 

 


